
                       「頭頭」是道 

從小我就不喜歡打扮，也不懂怎麼打扮才能跟上流行，但這樣的我怎麼會

選擇學「美髮」呢？我開始接觸手機等 3C產品後，頻繁地看到名人們各個打扮

華麗，衣著入時，臉上的妝像畫作，髮型像多變的藝術品。就覺得做造型真的

好厲害！從小除了在課本上的知識外，其他的我完全不懂，更不用說有什麼興

趣專長了，可是當我開始慢慢接觸到美髮，從前放學回家就無所事事的我，開

始喜歡在網路上研究別人怎麼做造型，也喜歡欣賞偶像的美髮師每天幫他做出

的不同造型。雖然美髮師並不常露面，也不容易被看見，但卻是很重要的一個

角色。於是我開始對美髮這個職業充滿嚮往。 

透過學長姐的經驗分享，我在八年級時就知道有技藝學程，一知道家政職

群教授美容美髮，我就迫不及待想趕快升上九年級，那樣就可以趕快去見識看

看。終於到了技藝班選擇科系的時候，我滿懷期待的填了報名表，因為我知道

這是我唯一的機會，可以去學一些學校裡教不到的東西，也是我唯一感到興趣

的事。 

上了幾次的美髮課我學會編髮的手法和電棒捲的使用方法，電捲棒使用時

要注意方向，不同的方向可以變化出不同的捲度，也了解熱度控制才可以使頭

髮維持造型。美髮除了熟練技術基本功，細心耐心和培養美感品味更是提升自

己的重要關鍵。之後每每上課老師就會分享美容美髮的工作內容和薪資、甘苦

等。技藝課程體驗，讓我了解到其實美髮師這個職業雖然外表光鮮亮麗，但是

背後卻很辛苦，尤其是當學徒的時候，每天不但要洗頭、洗毛巾、晾毛巾，甚



至掃地拖地都是要負責的工作，不止如此，下班後也要留下來練習自己不足的

地方或是進修最近流行的髮型。但即使辛苦，美髮師卻可以每天帶著笑容努力

做下去，讓我更崇拜他們！老師說這個職業學的人很多，但真正到了職場工作

的人卻不多，因為很幸苦，但我想，就就像叔本華說的「事物的本身是不變的，

變的是人的感覺」，我相信只要有興趣一定可以保持初衷的！ 

在美容課程體驗裡，老師說：「世上沒有醜女人，只有懶女人」，讓我知道

只要好好保養大家都可以是美若天仙的女孩，也知道了保養品的使用並不是隨

便塗塗抹抹，要注意先後順序才能發揮功效。而美容師要注意力道不能弄傷客

人，也要注意哪些穴道會傷害到客人的身體。我只是練習服務一個人，一個下

午，我的手就酸痛得有如舉了 100公斤的啞鈴似的，但美容師一天要服務那麼

多人卻不曾看到他們不悅的臉色，敬業的態度真令人敬佩。而彩妝師為什麼重

要？化妝品不是隨手可得，容易上手嗎？原來是化妝跟保養一樣的，都有它們

的先後順序，需要注意的細節，更要注意妝容是否可以跟服裝，出席的場所搭

配，否則一個不注意就會使客人丟了面子。這真是重要的幕後工作啊！上了技

藝課程我不止了解美髮師，也知道了美容師、彩妝師的工作。雖然只有僅僅 15

次的技藝課程，卻是我最寶貴的回憶，讓每個星期二下午都過得無比充實。 

每一個頭上精心設計的髮型，都蘊含藝術之美的職業之道，真正是「頭頭

是道」！透過技藝課程，我知道我一直很嚮往的美髮造型工作其實很辛苦，但

瞭解之後，我非但不會放棄，反而告訴自己要更加努力，畢竟「只要路是對的

就不怕路遠，世界會為有目標有遠見的人開路的」！ 


